


неопределённый 

артикль «a» («an»)
определённый 

артикль «the»



Употребляется
• Если перед существительным можно поставить 
слова: любой, каждый, всякий.
Пример: A student must work hard.
Примечания: Во множественном числе не 
употребляется.

• После оборотов: there is, there was.
 Пример: There is a pen on the table.
 Примечания: Во множественном числе не 
употребляется.



• После глаголов am, have, is, has.
 Пример: I have a dog. I am a pupil. 
 Примечания: Во множественном числе не 
употребляется.

• С устойчивыми сочетаниями.
 Пример: to have a rest, to have a tooth ache, 
to make a mistake, to go for а walk, to catch a 

cold, to give a look. (Словосочетания необходимо 
запомнить!)



• В восклицательных предложениях после what, such.
 Пример: What a nice girl!
 

• При наличии у существительного описательного 
определения.

 Пример: It was night. – Была ночь.
           It was a cold night. – Была холодная ночь.



• При названии предмета одного класса в 
отличии от другого.
 Пример: He wears a hat and I wear a 
cap. – Он носит шляпу, а я ношу кепку.

• Когда о предмете говорится впервые. 
 Пример: I ate a sandwich for lunch.



Артикль «a» («an») 
ставится только 

перед исчисляемыми 
существительными!!!



• Если о предмете речь уже шла.
  Пример: I see a dog. The dog is big.

• Если о предмете известно из ситуации или 
по контексту.
  Пример: The film was interesting.



• Если перед существительным есть 
ограничивающие определения, такие как: only, 
main, central, same, right, left, next, last, final; 
или порядковые числительные: first, second.
  Пример: Give me the second cup of tea.
  Примечания: second, third – имеют значение 
«ещё одну».



• Перед прилагательными в превосходной 
степени.
  Пример: The best, the nice.

• Перед существительными, единственными в 
мире или в данной обстановке.
 Пример: The sky, the west, the cosmos.

 Примечания: если перед словом есть 
описательное определение, то ставим артикль 
«а»; названия планет пишутся без артикля.



• Перед существительными в роли обстоятельства места, 
существительные имеют предлоги места: in the.
  Пример: in the garden.

• Существительное употребляется в обобщающем 
родовом значении и представляют весь класс.
  Пример: The elephant is a strong animal.



• Перед существительными, образованными от 
прилагательных и причастий.
  Пример: Poor – бедный, the poors – беднота.

• В ряде устоявшихся словосочетаний.
  Пример: in the morning, in the country, on the 
left, the day before yesterday, tell the truth.



Части света, 
континенты

Если есть слова 
Штаты, Союз, 
Федерация; страна 
во мн. числе

Без артикля

Океаны, моря, 
проливы, озёра, 
реки, водопады

С артиклем Если перед 
названием есть 
слово озеро и т. д.

Пустыни Только с 
артиклем

Горные цепи С артиклем Название 
отдельных вершин 
без артикля

   Название                       THE                     Без артикля



Улицы, площади, 
парки

Пишутся без 
артикля

Театры, музеи, 
галереи

Только с 
артиклем

Кинотеатры, 
отели, 
рестораны, кафе

Только с 
артиклем

Buckingham Palace 
(искл.)

Известные 
произведения 
искусства, книги

Только с 
артиклем

Название                         THE                    Без артикля



Аэропорты, 
станции, мосты

Всегда без артикля

Школы, колледжи, 
университеты

Запомнить: the 
Sorbonne,
Сравнить: London 
University – 
The University 
London 

Всегда без артикля

Церкви, соборы Всегда без артикля

Корабли, яхты, 
известные поезда

Только с артиклем

  Название                        THE                      Без артикля



Политические 
учреждения, 
исторические 
события

Только с артиклем Parliament, 
Congress, White 
hall (искл.)

Английские, 
американские 
газеты и журналы

Только с артиклем Русские – всегда 
без артикля

Спортивные 
события

Только с артиклем Wimbledon (искл.)

Музыкальные 
группы

Если название во 
мн. Числе, то с 
артиклем

Если в ед. числе, 
то с артиклем

  Название                        THE                      Без артикля



Имена, 
фамилии

Если 
говорится о 
всех членах 
семьи

Если в ед. 
числе

Один из 
членов 
семьи, 
какой-то

Личные 
имена стали 
нарицательн
ыми

Всегда 
только с 
артиклем а

Обращения, 
звания

Всегда без 
артикля

 Имена               the               без артикля           a



Test yourself
Вставьте a/the там, где это необходимо

1. …Everest was first climbed in 1953.
2. Milan is in …north of …Italy.
3. … Africa is much larger than … Europe.
4. Last year I visited …Mexico and …United States.
5. …south of …England is warmer than …north.
6. …Portugal is in …western Europe.
7. …France and …Britain are separated by …Channel.
8. Jim has traveled a lot in …Middle East.
9. …Chicago is on …Lake Michigan.

10. …highest mountain in …Africa is … Kilimanjaro.
11.  Next year we are going skiing in …Swiss Alps.
12.  …United Kingdom  consists of …Great Britain and .. Northern Ireland.
13.  …Seychelles are a group of islands in … Indian Ocean.
14.  …River Volga flows into … Caspian Sea.
15.  Have you ever been to …British Museum.
16.  …Hyde Park is very large park in central London.
17. …Another park in central London is …St James’s Park.
18.  …Grand Hotel is on …Baker Street.
19.  We flew to …New York from … Gatwick Airport near London.
20.  Frank is …student at …Liverpool University.
21.  If you’re looking for a good clothes shop, I would recommend …Harrison’s.
22.  If you’re looking for a good pub, I would recommend … Sailor.
23.  …Statue of Liberty is at the entrance to …New York harbour.
24. You should go to … Science Museum.
25. John works for …IBM now. He used to work for …British Telecom.
26. I’d like to go to …China and see … Great Wall.


